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Праздник детства: православное Рождество в мемуарах рубежа 

XIX–XX веков  
 
Аннотация. Статья посвящена осмыслению мемуарных произведений отечественной словесности 
рубежа XIX–XX  вв., которые раскрывают восприятие их  авторами одного из главных событий 
в жизни православных людей – Рождества Христова. Цель работы – выявить и проанализировать те 
традиции семейной жизни и воспитания детей, которые особенно ярко проявлялись в  этот 
праздник детства, формируя духовно-нравственные ценности входящих в  жизнь. Методологически 
статья базируется на  комплексном подходе, включающем использование биографического, 
историко-культурного, историколитературного методов. Изучение источников позволило прийти 
к следующим выводам: Рождество воспринималось авторами мемуаров не только как важнейший 
праздник православного календаря, но и всей семьи; подготовка к нему сближала, объединяла 
родных людей, создавая атмосферу любви и радости; ожидание праздника не сводилось 
к соблюдению внешних правил, детям объясняли его духовный смысл и  значение; особое 
воздействие оказывал на них образ Рождественской звезды – предвестника чуда спасения 
и  радости; установка елки, подарки, иные праздничные действия оставались в  детской памяти как 
проявление родительской заботы, сердечных чувств; важнейшими жизненными уроками в такие 
дни становились примеры исполнения святых заветов о милосердии; существовавшие в  семьях 
обычаи празднования и  сегодня обладают воспитательным потенциалом, способны помочь 
в формировании личности человека, достойного его изначальному предназначению.  
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Childhood holiday: Orthodox Christmas in memoirs of the turn 

of the 19–20 centuries  
 
Abstract. The  article deals with understanding of  the  memoirs of  Russian literature at the turn 
of the 19–20 centuries which reveal their authors’ perception of one of the main events in the life 
of Orthodox people – the Nativity of Christ. The purpose of the work is to identify and analyze those 
traditions of family life and upbringing of children that were especially pronounced on this holiday 
of childhood, forming the spiritual and moral values of  those entering life. Methodologically, the  article 
is  based on  an  integrated approach, including the  use of  biographical, historical-cultural, historical-
literary methods. The  study of  the  sources allowed us to  come to  the  following conclusions: Christmas 
was perceived by  the  authors of  memoirs not only as  the  most important holiday of  the  Orthodox 
calendar, but also of the whole family; preparation for it brought together, united relatives, creating 
an  atmosphere of  love and joy; the  expectation of  the  holiday was not reduced to  the  observance 
of  external rules, the  children were explained its spiritual meaning; the image of the Christmas Star had 
a special impact on them – the image of the harbinger of the miracle of salvation and joy; decoration 



of a Christmas tree, gifts, other festive actions remained in children’s memory as a manifestation 
of parental care, heart feelings; the most important life lessons on such days were examples 
of the fulfillment of the holy covenants of mercy; the customs of celebration that existed in families, 
today have educational potential, are able to help when forming a human personality worthy of their 
original purpose.  
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